
 

 

 

探訪加禮宛 

一、組員：周嘉貞、張元馨、陳以縝、陳映汝、劉蔡宜珊 

   

二、成員分工： 

  探訪前找資料：映汝、宜珊 

  實地探訪：全員 

  嚮導：映汝 

  拍攝：映汝、宜珊、以縝 

  探訪後找資料：元馨、宜珊 

  整理資料：元馨、宜珊 

  整理心得：以縝 

  製作 Word檔：元馨、宜珊 

  製作 PPT檔：嘉貞、映汝 

  剪輯影片：映汝 

  口頭發表：嘉貞 

   

三、詳細考察過程： 

  一開始，小組選擇訪問黃春明先生，我們準備了很多相關資料及問

題，甚至連拜訪黃春明先生的禮物都準備好了，卻在最後得知黃春明先生

因身體欠安無法受訪，組員們都感到很挫折，但我們還是堅持要完成這次

的活動，所以我們就去問主辦單位可不可以改變主題，於是我們最後探訪

了加禮遠社。 

  我們開始找尋加禮遠社的資料，得知它是冬山河的前身，也是噶瑪蘭

族人以前的聚落，曾經非常繁榮，像個都市一般，因此更加吸引我們去實

地考察，去了解它、看看它。所以我們依時間分成兩組實地考察，一組是

以公車轉腳踏車到達，一組則是以機車代步。 

  第一站，利澤老街。沿著利澤老街行走，彷彿回到過去的生活，一路

我們看到了媽祖廟、商行、餅舖、教會、戲院、醫院，各個充滿古早味，

也讓我們知道了這一帶曾經因為加禮遠港而繁榮過。 

  第二站，加禮遠橋。加禮遠橋是宜蘭通往傳統藝術中心的要道。我們

順著自行車道騎下去，沿途看到的景色都很美麗，但是因為泥沙淤積，使

得河水不怎麼清澈，有點可惜。我們隱約可以看到河裡的魚跳出水面，不

知是在換氣？還是默默觀察河道的興衰？曾碧藍的河水，因時代變遷遭污

染，從原本的河道變成排水溝，讓人覺得感慨萬分。 

  第三站，加禮遠舊址。到了加禮遠舊址，望著波光粼粼的河面，和一



 

 

片滿是綠意的沙洲，這時一股寧靜湧上心頭。閉上眼，想像著噶瑪蘭人曾

在這片土地上奔跑、耕種、成家，他們仰賴著它直到成為土地的一部份。

曾繁榮一時的港口，船隻不斷在此交會，帶來多少銀兩，又讓多少人溫

飽，卻也隨著時間的流逝，使這片土地的繁華及喧囂隨之黯淡……。 

  抽離歷史的塵埃，我們帶著感慨的心回家，靜靜的思索這片被遺忘的

土地，它依舊安穩地躺在蘭陽平原上。 

   

 

四、各組員心得： 

  (1) 蔡宜珊 

  在這次的活動中，我學習到了團隊合作的重要性，如果一個團隊只靠

著一個人支撐，那麼勢必會因為過勞而面臨失敗的困境。而在進行的過程

中，我們遇到許多的困境，從一開始的大考關卡到邀約不到黃春明先生，

我們一次次被擊敗，又一次次站起來，好。好在我們都很有毅力和決心要

完成這次的專題，。最後我們決定探訪加禮遠港。，在蒐集資料的過程中

慢慢了解那是個怎麼樣子的地方，而實地勘查後，發現此地其實就是一個

沒落的村落留下的歷史和古蹟。其中，我最有印象的就是那條原本的河

道，現在卻變成了排水溝，突然有一種感慨的感覺啊。！時間會改變一

切，而我們會成長或退化，不只靠本身的努力，外在的推力也會影響我們

未來的方向。完成這個專題讓我體悟了一些人生道理，覺得很值得、很有

意義，很謝謝我的夥伴們與我一起參與這個活動，讓我成長許多。 

(2) 陳映汝 

  這次的專題報告經歷了許多波折，最後決定拜訪加禮遠港。從小我在

利澤的海邊長大，看著冬山河的潮起潮落、看著候鳥飛到蘭陽溪口過冬。

而國小時，在鄉土教材中認識了冬山河的前身──加禮遠港，原來我成長

的地方曾有著那麼一段輝煌的黃金時期。藉由這次的報告，我閱讀了不少

史料，並更加了解我的故鄉，也對利澤有了更深的認同。團隊合作在製作

報告時是不可或缺的，必須一起蒐集資料、一起討論、一起完成一件事。

但是，我是個心急的人，總是想著盡善盡美的完成報告，而將所有事扛著

自己做，還總是想著能者多勞。一直到最後，我才發現我錯了，一個團體

必須大家合作，而不是將所有事情都攬在自己身上。在完成報告後，我覺

得我成長了不少，體悟了做人處事的道理，也對自己的家鄉有更深的認

識。 

(3) 陳以縝 

  參與這次的專題報告中，我體會到很多事情有時會難以預料，雖然一

開始我們準備了很多關於黃春明老師的資料，但是因為一些因素導致我們

停止作業，不過在這過程中我收穫不少，這也是一種學習。小組討論後決

定實察加禮遠港，此地是因時代變遷而沒落的鄉村，在探訪過程中我才恍



 

 

然大悟，原來耳中所聞的加禮遠橋是從小到大我去傳藝中心必經的一座

橋，十八年來頭一次去深深地了解它的興衰由來。藉由這次的活動，讓我

了解了加禮宛，它的興起、它的沒落、它的故事。小組的團隊合作，更是

不可或缺的一部份，每個人必須各司其職，不可完全將其賴在某個人身

上。，這樣在這場活動中，自己又能學習到什麼呢？我省思了自己的學習

態度，也體會到了團體的向心力是多麼重要！ 

(4) 張元馨 

  看似簡單的專題報告，我們卻在過程中遇到種種問題。原本我們要訪

問黃春明先生，很可惜的是因為時間問題及春明先生的身體狀況，使我們

無法如期完成訪問。最後我們去探察加禮遠港，由於我們有個ＧＰＳ人體

定位系統，所以一次就很順利的抵達加禮遠港。利澤老街和我們平常熟知

的老街落差很大，沒有商業的汙染，保留著原始面貌。分工合作是製作報

告中重要的一部份，因為我不擅於文字表達，只能說個大概，再讓別人修

改。，但在這次的活動中，我被要求一定要獨立完成，這讓我在其中學會

獲得如何盡自己所能完成事情。謝謝夥伴們的堅持，讓我在過程中成長許

多。 

(5) 周嘉貞 

  這次接觸的主題真的很新鮮！從來沒有想過自己會那麼深入的去尋找

一段歷史，一個失落的港口，一片寧靜的土地，卻有那麼深的淵源，那麼

苦的過去，那麼酸的回憶。我在查詢有關加禮遠社的歷史時，那種震撼，

雖然曾經在課堂上接觸過，但還是覺得悲傷。面對強勢文化的入侵，那些

無助和絕望的葛瑪蘭族人，都讓我覺得不捨。而在實地訪查的時候，再次

感受到蘭陽平原那種寧靜的魅力。這次分配到的工作是準備口頭報告，而

講話這件事對我其實沒有什麼太大的障礙，但在正確的表達以及明確地表

達上卻有很大的進步空間。透過這次比賽讓我明白自己的不足，是很寶貴

的經驗。 

 


